



GRUPE D'ÉVALUATION DE LA MISE EN ŒUVRE
DES INITIATIVES DES SOMMETS DES AMÉRIQUES (GRIC)
Troisième réunion ordinaire de 2023
30 octobre 2023
Washington, D.C.
(format hybride)

OEA/Ser.E
GRIC/O.3/inf.33/23
15 novembre 2023
Original : anglais

INTERVENTION DU CANADA

(Ambassadeur Stuart Savage, coordonnateur national adjoint du Sommet)

Merci Monsieur le Président.

La vision, le leadership et les efforts déployés par votre délégation avant, pendant et après le sommet sont dignes d'éloges.

Les nombreuses réunions techniques ad hoc organisées depuis juin dernier ont permis à nos délégations de discuter des engagements pris par nos dirigeants à Los Angeles.

Ce processus de suivi est essentiel pour garantir la mise en œuvre de ces engagements dans nos pays respectifs.

Votre délégation a réussi à élaborer cinq plans d'action qui devraient aider nos pays à :

- renforcer la gouvernance démocratique,
- mettre en place des systèmes de santé résilients,
- accélérer la transition vers une énergie propre,
- réduire les effets du changement climatique et
- faire en sorte que tous les citoyens de l'hémisphère profitent de la transformation numérique.

Alors que nous remercions les États-Unis pour leur leadership, nous avons aujourd'hui l'occasion de féliciter la République dominicaine pour le nouveau rôle qu'elle s'apprête à jouer.

Dans cet esprit, nous pensons qu'il est important de réfléchir au processus afin d'assurer son efficacité continue et de maximiser les résultats.

Le Canada a participé à tous les groupes de travail techniques ad hoc depuis juin 2022.

Nous avons appris des organisations de la société civile, des universitaires, des experts et des États membres sur diverses questions.

Ces réunions ont été l'occasion d'engager un dialogue constructif sur la meilleure façon de traiter efficacement les questions d'importance pour la région.

Elles ont également été une source de solutions innovantes pour nos défis communs.

Monsieur le président,

Le Canada estime que les enjeux régionaux sont mieux gérés au moyen de réponses et d'interventions collectives.

Le Canada est heureux de constater que le cadre du GRIC offre des débouchés permettant à la société civile, à la jeunesse et au secteur privé de partager les conclusions des travaux réalisés pendant le suivi du Sommet et la phase de mise en œuvre.

Ces éléments jouent un rôle clé dans l'importante mise en œuvre des résultats émanés des documents finals.

Lors du neuvième Sommet, les organisations de femmes ont également eu l'occasion d'apporter des contributions substantielles avant, pendant et après le Sommet.

Elles ont soumis aux représentants gouvernementaux de haut niveau leurs recommandations concernant les cinq domaines thématiques.

Elles ont souligné l'importance que revêt la promotion des droits de la femme ainsi que de l'égalité entre les sexes et la diversité lors de l'élaboration de politiques et de plans d'action.

Le neuvième Sommet a fourni aux organisations de femmes une plate-forme leur permettant d'exercer leur influence, de plaider leur cause en faveur d'un changement et de forger des partenariats dans la perspective de sociétés plus inclusives et plus équitables.

Le Canada a été heureux de travailler avec le secrétariat du Sommet des Amériques et d'appuyer la participation de plus de 200 organisations de femmes aux différentes étapes du processus du Sommet.

Alors que les travaux concernant les résultats du Sommet se poursuivent, nous encourageons l'inclusion permanente d'organisations de femmes, de la société civile, de la jeunesse et de populations autochtones, de sorte qu'elles puissent partager leurs points de vue avec les décideurs sans crainte de représailles.

Agir ainsi transmet un message clair et net non seulement à ces groupes, mais aussi à ceux qui veulent les réduire au silence.

Leur message est important et nous avons besoin de les écouter.

Les valeurs démocratiques sont également renforcées lorsque les gouvernements écoutent les recommandations formulées par ces organisations et en tiennent compte.

En juin 2023, le Canada a été heureux d'accueillir, conjointement avec les États-Unis et le Chili, le deuxième Groupe de travail ad hoc technique sur le Plan interaméricain d'action concernant la gouvernance démocratique, dans le cadre de la rubrique de la désinformation pendant les périodes électorales.

Cet événement a offert une plate-forme facilitant un partage des enjeux et des pratiques optimales pour assurer l'intégrité de l'information et contrecarrer les campagnes de désinformation durant les processus électoraux. Cette question devient de plus en plus pertinente pour nous tous.

Comme il a été dit précédemment, le Canada aimerait souhaiter la bienvenue au pays hôte du prochain Sommet, la République Dominicaine.

Le Canada s'engage à prêter son entière collaboration aux préparatifs du prochain Sommet.

Vous pouvez compter d'ores et déjà sur la participation de notre délégation au processus pour que nous puissions partager nos perspectives quant aux priorités potentielles qui pourraient inspirer la vision du pays.

Étant donné les travaux substantiels réalisés au moyen de l'élaboration des documents finals du Sommet et des groupes techniques ad hoc de travail, le Canada apprécie les efforts déployés en vue d'accroître l'harmonisation entre les Sommets.

Le Canada estime que la mise à profit des expériences obtenues peut déboucher sur des actions concrètes.

Par exemple, le renforcement des systèmes et des institutions démocratiques, l'intensification des progrès en matière de droits de la personne, l'égalité entre les sexes et l'inclusion, notamment la participation des populations autochtones, et la lutte contre le changement climatique.

Le processus des sommets est renforcé grâce à une approche axée sur l'ouverture d'esprit, le respect des différentes perspectives et la poursuite active d'options visant à réduire les différences et raffermir la confiance.

Une telle approche devrait donc favoriser un continent plus solide, plus stable et plus unifié.

Enfin, nous aimerions présenter nos sincères remerciements au secrétariat du Sommet des Amériques pour son dévouement et les efforts qu'il a déployés pour nous maintenir sur la bonne voie tout au long du processus du Sommet.

Cette équipe a fait montre d'une résilience et d'un professionnalisme remarquables et ma délégation est extrêmement reconnaissante pour une tâche bien accomplie durant ces dernières années, facteur qui a contribué de manière capitale au succès du Sommet des Amériques en 2022.

Merci.